

Vorwort

Dieser Leitfaden geht aus dem Verbundprojekt „Dilemmata der Nachhaltigkeit zwischen Evaluation und Reflexion“ hervor, das von 2019 bis 2023 durch das Niedersächsische Ministerium für Wissenschaft und Kultur sowie die VolkswagenStiftung gefördert wurde. Für die großzügige und stets unterstützende Förderung auch über die Unvorhersehbarkeiten der Pandemie sind wir sehr dankbar. Mit der Förderlinie zur Wissenschaft für nachhaltige Entwicklung sind Synergien und Kontinuitäten über verschiedene thematische Aspekte der Nachhaltigkeit entstanden, denen auch dieses Projekt tief verpflichtet ist. Unser Dank gilt auch den Gutachter:innen, die mit ihren Fragen und Anregungen wichtige Impulse für die weitere Entwicklung bis zum Schluss gegeben haben.

Die Projektarbeit hat neben zahlreichen Einzelpublikationen zwei projektübergreifende Publikationen hervorgebracht, die sich komplementär zueinander verhalten und beide parallel im Nomos Verlag erscheinen: der Sammelband „Dilemmata der Nachhaltigkeit“, der sich primär an eine wissenschaftliche Fachöffentlichkeit richtet – und der vorliegende Reflexionsleitfaden, der die Projektergebnisse zur Reflexion von Dilemmata der Nachhaltigkeit für Nachhaltigkeitsprojekte und deren Förderung aufbereitet.

Wir danken den Beteiligten an der wissenschaftlichen Tagung zu den Dilemmata der Nachhaltigkeit im Sommer 2021 an der Carl von Ossietzky Universität Oldenburg im digitalen Raum, die mit ihren Beiträgen Impulse für die Weiterentwicklung dieses Reflexionsleitfadens gegeben haben. Wir freuen uns, dass viele dieser Beiträge im genannten Sammelband zusammengestellt sind.

Ebenso danken wir den Mitgliedern des Reflexionsbeirats, die das Projekt von Beginn an begleitet haben: Alfons Bora, Katharina Block, Stefan Böschen, Uta Eser, Armin Grunwald, Marc Hübscher, Martin Kowarsch, Fred Luks, Thomas Melde, Nils aus dem Moore, Monika Müller, Georg Müller-Christ, Michael Opielka, Martina Padmanabhan, Werner Rammert, Bettina Schmalzbauer, Uwe Schneidewind, Imme Scholz, Maren Schüppenhaus und Dagmar Simon haben im Rahmen von Reflexionsbeiratstreffen, Impulspapieren zu Dilemmata der Nachhaltigkeit und der Beteiligung an

Vorwort

der wissenschaftlichen Konferenz des Projekts zur Entwicklung dieses Reflexionsleitfadens beigetragen.

Schließlich und allen voran gilt unser Dank Thomas Jahn, Nicole Karayllis und Daniel-Pascal Zorn für ihre Beiträge zur Diskussion im Projektkontext. Die gemeinsamen Diskussionen haben das Projekt insgesamt mit vorangebracht und für die Entwicklung dieses Reflexionsleitfadens wichtige Impulse gegeben.